

第七十七回国会における財政演説

一九八一年度予算の審議をお願いするに当たり、当面の財政金融政策につき、所信を申し述べますとともに、予算の大綱を説明いたしたいと存じます。

経済運営の基本的方向

世界経済は、石油危機以来、激しいインフレと厳しい不況に苦しんでまいりましたが、ようやくにして最悪の状態を脱し、このとくに先進諸国を中心に回復への胎動が見られるようになります。わが国経済もまた、物価もようやく安定し、昨年春以降、経済活動も立直りの兆しを見せています。しかし、回復の足どりは必ずしも力強いとはいえない状況であります。

ご承知のとおり、石油危機以来、政府はインフレの克服に最重点を置いた政策運営に徹してまいりましたが、幸いに国民各位の理解と協力を得て所期の成果を収めつつあります。今後におき

ましては、物価の安定を維持しながら、景気の着実な回復と雇用の安定を実現してまいることが最も重要な政策課題であることは申すまでもありません。

すでに政府は昨年一月以来、四次にわたる景気対策を実施し、日本銀行もまた、これと相呼応して公定歩合の引下げ等金融緩和の措置を講じてまいりました。これらの施策の効果もあって景気は徐々に回復の過程をたどっておりますが、設備投資の不振その他最終需要の伸び悩みのもので、経済活動の水準はなお低く、雇用不安が遠のいたとはいえない事態が続いております。国民生活の安定と向上を図るため、新しい年こそは、この経済の回復をいつそう確実なものとする」とによつて、企業の健全な活動を維持し、雇用の機会を確保してまさらなければなりません。

新しい年はまた、経済の均衡のとれた発展を確保するため、その体質の改善を図らなければならぬ年もあります。しかし、資源、環境、立地問題等内外の制約条件はいざんとして厳しい反面、高度成長に慣れた考え方や慣行は、社会のあらゆる分野に根強く残つております。このような状況の中で、国民生活の着実な向上を図り、経済の均衡ある発展を確保してまいることは容易なことではありません。国民経済の各分野にわたり、経済の新しい展開に即応した体質の転換を図つてまいる必要が、今日ほど強く要請されてまいる時期はないと思つのであります。

申すまでもなく、ます財政におきまして、今後の新しい環境に適合し得るより歳出・歳入両面

にわたり、従来の惰性を排しつつその合理化を推進しなければなりません。これまでの高度成長下におきましては、中央、地方を通じて、毎年相当多額な税の自然增收を期待することができます。それによって国民の多様な欲求が比較的容易に充足されてまいりました。そして、そのことを当然視する傾向さえ生まれてまいりました。しかし、財源面での厳しい制約が予想される今後におきましては、限りある財源の配分につき厳しい選択を迫られるのは当然のことになります。その意味におきまして、既存の制度、慣行の見直しを含め、極力歳出の合理化、効率化を進める一方、福祉の充実のために必要な負担を国民がとのよつの形で分かち合つかという問題についても、真剣に取り組んでまいらなければなりません。このよつの観点から私は、租税や社会保険料の負担、公共料金等の在り方について、国民の命意を得つつその見直しを進めてまいることが、ひとり財政上の見地からだけではなく、眞の福祉の実現のためにも避けて通ることができない課題であると考えております。

政策運営に当たり留意すべき問題

私は、以上申し述べた基本的な方向に沿って、今後の財政金融政策を運営してまいりたいと考えますが、その際、次の二点について特に慎重な配慮を払っていく必要があると考えております。

ます第一は、引き続き物価の安定を図つてまいることであります。

物価の安定は、正常な経済活動を維持し、社会的公正を確保していくための不可欠の前提であります。現在、物価は基調として落ち着いた動きを示しておりますが、本年三月末において、消費者物価の上昇率を一桁台にとどめるという政府の目標の達成に努めることはもちろん、今後とも物価の動向には周到な注意を払い、景気の回復を急ぐあまりインフレの再燃を招くことのないよう十分留意してまいらなければならないと考えます。

第二は、国際收支の均衡に配意することであります。

わが国の国際収支は、石油危機を契機としてかつてない大幅な赤字を記録し、このため巨額の外資の取入れを行なつて事態に対処してまいりました。幸いにその後は順調な改善傾向をたどつておりますものの、いまだ相当大幅な赤字の域を脱するに至つておりません。今後、輸出の増加が期待されるとはいえ、国内景気の回復に伴う輸入の増加や長期資本収支の悪化が見込まれるところだから、国際収支の赤字幅はむしろさらに増大する傾向さえ予想される状況にあります。かくて国際収支の問題は、わが国経済にとっていぜんとして大きな制約要因であり、このような見地からも財政金融政策の運営に厳しい節度が求められているのであります。

第三は、財政の健全化に努めることであります。

昭和五十一年度予算の編成に当たりましては、五十年度に引き続きわめて厳しい財源事情にあります。景気回復のために財政が果たすべき役割を考慮し、五十年度補正予算に引き続き、特例公債を含む多額の公債の発行により対処することとしたしました。しかしながら、このことはあくまでも当面の事態に対処するための特例的な措置であつて、安易な公債依存を排し、速やかに特例公債に依存しない財政に復帰することが財政運営の要諦であることは申すまでもないことです。政府としては、中央、地方を通ずる財政の正常化をできるだけ速やかに実現するよう努力を傾けてまいる決意であります。

昭和五十一年度予算の大要

昭和五十一年度予算は、以上申し述べました考え方にして、国民生活と経済の安定および国民福祉の充実に配意しつつ、景気の着実な回復と雇用の安定を図るとともに、財政体質の改善合理化を進めることを主眼として編成いたしました。

その特色は次の諸点であります。

第一は、予算および財政投融资計画を通じ、その規模を経済の動向に即し、かつ財政の課題に「たてるに足るもの」としたことであります。

すなわち五十一年度予算は、総合予算主義の考え方方に立ち、内外の諸情勢の変化に伴つ新たな状況に即応し得る態勢のもとで、中央、地方を通ずる適正な行財政水準の維持に見合つ歳出を計上するよう努めました。また、公共事業関係費等の拡充によつて景気の回復を促進するとともに、財政体質の改善合理化を図るため一般行政経費の抑制等に配意いたしました。

この結果、一般会計予算の規模は、一十四兆二千九百六十億円となり、前年度当初予算に比べ一四・一%増となつております。

また財政投融資計画につきましても、厳しい原資の制約のもとにおいて、国民生活の向上と福祉の充実に資する分野に対し重点的に資金を配分するとともに、社会資本の整備と輸出金融の拡充等に意を用いました。この結果、前年度当初計画額に対し一四・一%増の十兆六千百九十億円となつております。

これらによる中央、地方を通ずる政府の財貨サービス購入の伸び率は、政府の経済見通しによる国民総生産の伸び率を上回るものとなつております。

なお公債につきましては、極力その増加を抑制する努力を払つたのであります。五十年度に引き続き多額の発行を行なわざるを得ないこととなり、発行総額は七兆二千七百五十億円となつております。このうち三兆五千一百五十億円は財政法第四条第一項ただし書の規定に基づく公債

1. 国会演説

の発行によることとし、残余の三兆七千五百億円については、別途「審議をお願いする「昭和五十一年度の公債の発行の特例に関する法律」（案）に基づく公債の発行を予定しております。これにより、一般会計における公債依存度は一九・九%となつております。

なお公債の消化に当たりましては従来同様、市中消化の原則を堅持してまいる所存であります。第二に税制面におきましては、現下の経済情勢および財政事情を総合的に勘案し、一般的な減税を行なわない反面、一般的な増税もこれを避けつつ、現行税制の仕組みの中で若干の選択的な增收措置を講ずることといたしました。一方、この機会に、各種の政策目的から設けられている租税特別措置につきまして、いつその負担の公平を期する見地から全面的な見直しを行ない、いわゆる企業関係の特別措置を中心として、相当大幅な整理合理化を行なうとともに、交際費課税をさらに強化することとしております。今回の租税特別措置の整理合理化は、その規模においても内容においても、従来に例を見ない積極的なものであると考えております。

選択的な增收措置といたしましては、自動車関係諸税につきまして、中央、地方を通ずる財政状況と、自動車に係る税負担の現状にかえりみ、資源の節約、環境の保全、道路財源の充実等の要請を勘案して、揮発油税、地方道路税および自動車重量税について、税率の引上げを行なうこととしております。

第三は、公共事業関係費等の投資的経費の拡充に努めたことであります。

すなわち、景気の着実な回復に資するとともに、住宅および社会資本の充実の要請にこたえるため、公共事業関係費を増額し、住宅、生活環境施設のほか、治山治水等の国土保全施設、農業基盤等の整備を進めるとしております。

なお昭和五十一年度予算の編成に当たりましては、住宅、下水道、公園、海岸、港湾、空港、交通安全施設および沿岸漁場整備の八事業につきまして、それぞれ昭和五十一年度を初年度とする長期計画を策定することとしたしております。

また文教および社会福祉施設につきましても、予算の増額に配意したところであります。

以上のほか、公共事業等の経費に係る予見し難い予算の不足に充てるため、新たに公共事業等予備費一千五百億円を計上し、経済情勢の推移等に機動的に対処し得るよう配意いたしております。

第四は、財源の重点的、効率的な配分を図ることにより、最近の諸情勢に即応した諸施策の充実に努めたことであります。

(一) まず社会保障につきましては、真に必要な福祉施策について重点的にその充実を図ることとしております。すなわち、社会的経済的に弱い立場にある人々の生活の安定に資するために、生活扶助基準の引上げ、各種年金制度の改善等を行なつほか、心身障害者等に対しきめのこまかな配

1. 国会演説

慮を行ないました。また、社会福祉施設の職員の待遇改善等各般の施策を積極的に推進するとともに、社会保険料および受益者負担の適正化等、制度の合理化に努めることとしたしております。さらに最近の雇用情勢に対処するため、雇用調整対策、中高年齢者を中心とする職業転換対策等につきましても、その充実に配意いたしております。

(二) 次に文教および科学技術の振興につきましては、公立文教施設の整備を促進するほか、高等学校の建物の新增設に対して新たに国の補助を行なう途を開くこととしております。さらに、私立学校に対する助成や育英事業の充実、原子力の安全確保対策や核融合研究の推進等、各般の施策につきその拡充を図ることといたしております。

(三) また中小企業対策につきましては、特に小企業経営改善資金融資制度の大幅拡充等、小規模事業対策に重点的に配意するとともに、政府系中小企業金融三機関等の融資規模を拡大することとしております。

(四) 以上のはか、発展途上国に対する経済協力の充実を図るとともに、貿易の振興に資するため輸出金融の拡充に特に配意することとしております。また国際的な資源・エネルギー問題の動向等にかえりみ、石油資源の開発、石油および非鉄金属の備蓄の推進等を図ることといたしております。

また食糧の安定供給の確保、自給力向上のための諸施策を推進し、農産物の価格安定、流通対策の充実を図ることとしております。公害防止および環境保全対策等についても引き続き各般の施策を積極的に推進することとしていたしております。

さらに国鉄運賃、電話料金等の公共料金については、物価の落着きが定着化しつつあることもあり、受益者負担の原則に立つてその適正化を図ることとし、もって事業経営の健全化を進めるここととしております。

なお日本国有鉄道の財政再建問題につきましては、経営の刷新・合理化、運賃等の改定と併行して、過去債務対策その他所要の助成措置を講ずることとしております。

第五に、地方財政対策としては、地方交付税交付金について、国税三三税の三一%相当額分三兆八千九十七億円を計上するほか、臨時地方特例交付金六百三十六億円および資金運用部資金からの借入金一兆三千百四十一億円の特例措置を講じ、これらにより、五十年度当初予算に比べ一七・一%増の五兆一千八百七十四億円を確保することとしました。さらに地方財政対策の一環として地方債一兆一千五百億円を特別に発行すること等により、地方財政の運営に支障なからしめるよう措置したところであります。

「この際、私は地方公共団体に対し、國と同一の基調により、一般行政経費の抑制と財源の重点的かつ効率的配分を行ない、節度ある財政運営を図るよひ要請するものであります。

当面の金融政策の運営

以上、昭和五十一年度予算の大要につき「説明いたしましたが、次に当面の金融政策の運営につき申し述べます。

金融政策につきましては、昨年来、預貯金金利を含む金利水準全般の引下げを図るとともに、金融の量的緩和を進めてまいりましたが、その効果は着実にあらわれ、貸出金利は順調に低下し、企業の資金繰りにも余裕が見えてまいりました。この度の預金準備率引下げもこの基調をいつそう強めるものであります。今後におきましても財政政策と同様、景気の回復と雇用の安定を図ることが現下の緊要な政策課題であるとの認識の下に、金融政策の面においても、情勢の推移に応じ弾力的機動的な運営に配意してまいる所存であります。

また五十一年度におきましては、前年度に引き続き国債、地方債等公共債の大量発行が予定されております。その発行に当たつては、その時々の金融情勢を勘案し、民間金融の圧迫にならない

いよう配意するとともに、公社債市場につきましては、その整備のため積極的な努力を続けてまいりたいと考えます。民間金融機関におきましても、公共債の円滑な消化に協力されるとともに、中小企業金融、とりわけ中小企業金融、あるいは住宅金融等につき格段の努力を払われるより要望するものであります。

国際通貨秩序の再建

最後に、国際通貨秩序の再建と、わが国の立場について申し述べます。

私は新春早々、ジャマイカで開かれましたIMFの暫定委員会に出席してまいりました。一九七一年八月、米ドルの金交換性停止を契機として、国際通貨体制が混乱に陥つて以来、これまで種々の機会を通じて新しい国際通貨秩序の再建についての検討が続けられておりました。今回の会合は、その最終的な合意がIMF協定改正案として結実したもので、いわば画期的な意義を有するものであります。

これによりますと、協定改正後におきましては、IMFを中心とした国際協調体制のもとで、各國はフロートを含めて自由にそれぞの為替相場制度を選択できることになります。なお将来

世界経済が安定した段階におきましては、「安定的なしかし調整可能な」平価制度に移行する途が開かれております。

新しい国際通貨秩序に対する合意の成立は、ジャマイカの会議で併せて合意をみました—IMFの第六次増資によるその信用供与力の拡大とともに、世界経済秩序に対する信認の回復と、世界貿易の安定的発展に貢献するものであると考えます。わが国は世界経済に重い責任を持つ国家として、この合意を踏まえて、世界経済の秩序の安定と発展に積極的な役割りを引き続き果たしてまいらなければならぬと考へます。

結び

世界経済の異常な混乱の中でわが国が直面してきた厳しい試練は、すでに長期に及んでおります。そのため、一部には先行きに対する悲観や焦燥感、ひいては活力の減退を懸念する向きがないであります。

しかし、わが国がこの間にたどつてまいりました道程をふり返つてみると、インフレの克服と国際収支改善のための努力は見るべき成果を收め、国際的にも評価されております。憂慮され

ておりました物価と資金との悪循環の問題も、労使の節度ある対応によって回避され、また諸外国に先がけて景気回復の糸口をつかむことにも成功しつつあると思うのであります。

もとより、世界経済の先行きは流動的で、われわれの前途にはなお幾多の困難が横たわっておられます。しかし、われわれはすでに幾たびかの試練に際会し、柔軟で弾力性に富む対応力を発揮し、「これを乗り越えてまいりました。一步一步、着実に問題の解決に当たつていくなれば、必ずや当面する困難を克服し、明るい展望が開かれるものと確信いたします。

国民各位の「いつそこの」理解と「協力をお願いする次第であります。

(昭、五一・一・一三、衆、参両院本会議)